
По доброй традиции газета 
«Подробности» каждый год 
проводит лотерею ценных 
призов среди своих читате-
лей, выписав-
ших газету 
сразу на весь 
год. Нынче 
подписчика -
ми-счастлив-
чиками стали 
трое бравых 
мужчин. По 
своей годовой 
подписной кви-
танции №1815 
главный приз – 
телевизор – выи-
грал жезказганец 
Жандос Дюсем-
баев. Подарку он обрадовался. 
Уверен, что поймал удачу за 
хвост, теперь можно и в дру-
гих лотереях участвовать, а как 
выиграет миллион, так мож-
но и жениться. Жандос пятый 
год работает на Жезказганской 
обогатительной фабрике ма-
шинистом мельницы. Газету 
«Подробности» выписывает 
четвёртый год и читает с удо-
вольствием материалы о своих 
коллегах.
Жезказганец Пётр Медя-
ник по подписной квитанции 
№ 3463 стал обладателям DVD. 
Пётр – постоянный читатель 
«Подробностей», выписывает 
газету с 1997 года. Как заядлый 
футболист, он отдаёт предпо-
чтение спортивным материа-
лам. Пётр играет в футбол за 
свой 15-й участок ремонтно-
механического специализиро-
ванного управления, где рабо-
тает электросварщиком. Дома 
его с призом от газеты ждут 
жена Татьяна и 10-летняя дочь 
Александра.
Водитель реанимационного 
мобиля сатпаевской медсан-
части Абдрахман Сапаров по 

годовой подписной квитанции 
№ 695 стал обладателем мо-
бильного телефона от «Под-
робностей». Признался, что 
подарит этот телефон жене 
Аманкуль. Она работает мед-
сестрой в медсанчасти, там 

Абдрахман с ней и познако-
мился. Наш подписчик гово-
рит, что раньше выигрывал 
небольшие суммы денег, те-
перь фортуна преподнесла по-
дарок побольше. 
Читательница «Подробностей» 

Галина Бугай стала первой, кто 
оформил годовую подписку на 
этот год. Она получила абоне-
мент на бесплатную подписку 
на следующий год.

Людмила  УЛЬРИХ.
Фото  Полины  КУЗНЕЦОВОЙ.
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Из восьми тысяч годовых подписчиков газеты «Подробности» удача выбрала Жандоса 
Дюсембекова, Петра Медяника и Абдрахмана Сапарова. Им и ценные призы в руки.

Жандос Дюсембеков, 
Пётр Медяник и Абдрах-
ман Сапаров выписали 
газету «Подробности» на 
весь 2012 год и по номе-
рам своих годовых под-
писных квитанций вы-
играли ценные призы  
из числа почти восьми 
тысяч других годовых 
подписчиков.

АбылкасымАбылкасым
ШомановШоманов



Традиционно такое решение 
принимается руководством го-
рода с наступлением «устойчи-
вых тёплых погодных условий», 

как говорится в распоряжении.
В то же время руководству 
жезказганской теплоэлек-
троцентрали, АО «Предпри-

ятие тепловодоснабжения», 
председателям кооперативов 
собственников квартир и кон-
доминиумов, руководителям 
предприятий и организаций, 
независимо от форм собствен-
ности рекомендовано обеспе-

чить бесперебойную подачу 
горячей воды в жилые дома и 
здания, продключенные к цен-
трализованному водоснабже-
нию, до начала следующего 
отопительного сезона.

Валентина  ОДИНЦОВА.

Начальник городского отдела эко-
номики и бюджетного планирова-
ния Виктория Ставицкая предста-
вила на рассмотрение депутатов 
проект уточнения бюджета, пред-
варительно проработанный с ад-
министраторами городских бюд-
жетных программ и одобренный 
городским акиматом.
Как пояснила В. Ставицкая, ос-
новными причинами уточнения 
горбюджета стали изменения в 
суммах целевых трансфертов и 
выделение новых трансфертов. 
В частности, уменьшению под-
верглись трансферты на еже-
месячные выплаты денежных 
средств опекунам на содержа-
ние детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей 
– на 20 млн тенге (количество 
таких детей уменьшилось с 263 
до 126) и на реализацию госу-
дарственного образовательного 
заказа в дошкольных учрежде-
ниях на 599 тыс. тенге. В то же 
время на 8 млн 400 тыс. тенге 

увеличился объём средств, на-
правленных на доплату за ква-
лификационную категорию 
учителям школ и воспитателям 
детских садов. Выделены целе-
вые трансферты по «Программе 
занятости-2020»: 17 млн 378 
тыс. тенге – на развитие сель-
ских населённых пунктов и 19 
млн тенге – на развитие и обу-
стройство недостающих инже-
нерных коммуникаций.
Также по программе обустрой-
ства моногородов, к которым 
отнесён и Жезказган, из респу-
бликанского бюджета выделе-
но 334 млн 910 тысяч тенге на 
благоустройство дворов, озеле-
нение и на ликвидацию и вывоз 
несанкционированных свалок. 
Эти деньги планируется по-
тратить следующим образом: 
100 млн тенге – на установку 
и благоустройство 15 детских 
дворовых площадок; 10 млн 
тенге – на восстановление трёх 
дворовых искусственных фут-

больных полей; 40 млн – на 
ликвидацию неорганизован-
ных свалок и вывоз 28500 тонн 
мусора; 110 млн 850 тысяч тен-
ге – на установку новых опор 
уличного освещения по ул. 
Балхашская, Сатпаева, Мира, 
Алашахана; 40 млн 100 тысяч 
тенге – на обустройство поли-
гона твёрдо-бытовых отходов и 
установку ограждения его тер-
ритории высотой 2,8 м; 33 млн 
960 тысяч тенге – на установку 
1050 опор дворового освеще-
ния.
Как пояснил потом депутатам 
аким города Жезказгана Бауыр-
жан Шингисов, при уточнении 
представленного бюджета было 
учтено предложение админи-
стратора городских бюджетных 
программ ГУ «Отдел ЖКХ, 
пассажирского транспорта и 
автодорог Жезказгана» о пере-
распределении средств между 
бюджетными программами в 
пределах, предусмотренных 
в бюджете. Так как ПСД на 91 
млн на восстановление поли-
вочного водовода города уже 
готова, 110 млн выделено на 

замену опор освещения. Из 40 
млн, предусмотренных на вы-
воз несанкционированных сва-
лок, 30 млн будет направлено на 
ремонт городских дорог.
Депутаты единогласно приняли 
предложенные уточнения.
Секретарь городского маслихата 
депутат Советбек Медебаев обра-
тился к акиму города Бауыржану 
Шингисову и присутствующим 
руководителям отделов городско-
го акимата с просьбой ускорить 
работу с обращениями депута-
тов, представленными в акимат 
на рассмотрение по просьбам из-
бирателей. Бауыржан Шингисов 
распорядился дать ответы в мак-
симально короткий срок.
Председателем VI сессии город-
ского маслихата избрана депутат 
Гульмира Каженова.

Валентина  ОДИНЦОВА.

Жильё
В Казахстане выросли цены на жильё, со-

общает Агентство РК по статистике. В марте 
2012 года по сравнению с предыдущим меся-
цем цены продажи нового жилья увеличились 
на 0,9 процента, перепродажи благоустроенно-
го жилья – на 1,8 процента, неблагоустроенно-
го – на 1,5 процента, аренда благоустроенного 
жилья на 0,8 процента. В ведомстве приводят 
данные о ценах на рынке недвижимости. Так, 
стоимость за один квадратный метр нового 
жилья составляет 157 625 тенге. Перепрода-
жа благоустроенного жилья 115 453 тенге за 
один квадратный метр. Перепродажа неблаго-
устроенного жилья – 67 502 тенге за один ква-
дратный метр. Стоимость одного квадратного 
метра благоустроенного жилья, сдаваемого в 
аренду – 865 тенге. 

Население
Глава Агентства РК по статистике Алихан 

Смаилов сообщил, что специалисты ведом-
ства ожидают в 2015 году спад рождаемо-
сти. Этот спад будет вызван тем, что в репро-
дуктивный период вступит поколение конца 
90-х с другими репродуктивными установ-
ками, чем их родители. Глава статагентства 
также отметил, что сейчас Казахстан стоит 
на пороге старения населения, так как доля 
населения в возрасте 65 лет и старше состав-
ляет 6,6%. Прогнозируется, что 7-процент-
ный порог будет превышен уже в 2017 году, 
и к концу 2020 года доля пожилых людей в 
нашей стране может достигнуть 7,4%».

ЖКХ
Правительство Казахстана разработало 

изменения в государственную программу 
модернизации ЖКХ, рассчитанную на 2011-
2020 годы. Согласно действующей програм-
ме модернизации, ремонт многоквартирных 
жилых домов производится за счёт бюджет-
ных средств на возвратной основе по двум 
механизмам: через региональные организа-
ции СПК и через уполномоченные организа-
ции акиматов – ТОО и КГП. Предлагается с 
2013 года производить ремонт жилых домов 
по одному механизму на основе капитали-
зации уполномоченных организаций за счёт 
трансфертов из республиканского бюджета. 
При ремонте подвалов, подъездов, кровли и 
стен в обязательном порядке предусматри-
вается установка общедомового прибора 
учёта тепловой энергии и автоматической 
системы регулирования теплоснабжения. 
При выполнении этого требования экономия 
теплоэнергии достигнет 30%.

Полиция
Согласно поручению главы государства 

о необходимости проведения в Казахста-
не внеочередной аттестации правоохрани-
тельных органов, пройти её должны более 
70 тысяч сотрудников. При проведении 
внеочередной аттестации сотрудников ор-
ганов внутренних дел будет дана оценка 
служебной деятельности аттестуемого с со-
блюдением антикоррупционного законода-
тельства, особое внимание будет обращено 
оценке профессиональных и личностных 
качеств сотрудников органов внутренних 
дел. Аттестация будет состоять из четырёх 
этапов: компьютерного тестирования на зна-
ние законодательства и логическое мышле-
ние, второй этап – сдача нормативов по фи-
зической, боевой и служебной подготовке, 
куда входит и прохождение собеседования 
у психолога, третий этап – собеседование с 
сотрудниками аттестационной комиссии и 
четвёртый этап – вынесение решения.

Коррупция
По итогам исследований, проведённых по-

сле государственных закупок общественным 
советом по борьбе с коррупцией НДП «Нур 
Отан», самой коррумпированной является 
сфера земельных отношений. Согласно дан-
ным правовой статистики, число коррупци-
онных преступлений в системе агентства по 
управлению земельными ресурсами за по-
следние два года возросло почти в два раза, 
сообщил председатель общественного совета 
Оралбай Абдыкаримов. Сам глава агентства 
по управлению земельными ресурсами также 
признал коррупцию в своих рядах.

По сообщениям информагентств.
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Перезимовали

Тревога!

Паводка
не  будет
В Кенгирском водохранилище 

осталось 184 млн кубометров воды 
от 319 млн куб.м при полной чаше.

– В прошедшую субботу, 7 апреля, 
был проведён облёт, который показал, 
что паводка нынче ждать не стоит, – 
сообщил активу города на прошедшем 
аппаратном совещании аким Жезказ-
гана Бауыржан Шингисов.
Нынче второй подряд безводный 

год: в 2010 году водохранилище было 
наполнено максимально, а вот в 2011 
вода не пришла. И нынешние зима и 
весна не оправдали надежд жезказган-
цев, водохранилище заполнено всего 
на 184 млн кубометров воды. Кстати, 
критическая отметка, по достижении 
которой воду из водохранилища уже 
брать нельзя, – 125 млн. куб.м. И если 
учесть, что в год город расходует око-
ло 65 млн куб.м воды, включая филь-
трацию, естественные испарения, 
поливочный водовод, то при обыч-
ном потреблении до конца года воды 
может не хватить. Поэтому всем – и 
жителям города, и руководителям ор-
ганизаций, объектов МСБ, дачникам 
и огородникам – нужно расходовать 
воду в режиме максимальной эконо-
мии. Только так мы сможем дотянуть 
до следующей, будем надеяться, па-
водковой весны.

Валентина  ОДИНЦОВА.

Моногород  Жезказган  
станет  краше
Депутаты  решили  выделенные  средства  
потратить  на  благоустройство  

Основным вопросом, рассмотренным на внеочередной V сессии 
жезказганского городского маслихата V созыва, стало уточнение го-
родского бюджета. Сессию открыл и вёл депутат Бекзат Алтынбеков.

Аким Жезказгана Бауыржан Шингисов издал распоряже-
ние о завершении отопительного сезона с 15 апреля 2012 года.

Сессию вёл 
Бекзат Алтынбеков.

Отопительный  сезон  завершён
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Мажилисмен Арман Кожахметов с 
своём обращении к работникам круп-
нейших жезказганских предприятий 
сообщил о том, какие внешнеэкономи-
ческие и внутриэкономические риски 
угрожают нашей стране, об осторож-
ности, которую с связи с этим проявля-
ет правительство, принимая решения. 
А также о том, что согласно указаниям 
президента страны Нурсултана На-
зарбаева, ряд социальных, финансо-
вых, индустриальных проектов будет 
способствовать решению некоторых 
проблем. Это развитие инфраструк-
туры, в том числе и транспортной в 
Центральном Казахстане, повышение 
эффективности пенсионнной систе-
мы, программа «Доступное жильё», 
накопительная образовательная систе-
ма, в которой государство будет обе-
спечивать до 7 процентов премии по 
вкладу. В этом году, по словам Армана 
Кожахметова, будет разработана про-
грамма газификации Центрального 
Казахстана до 2014 года, что для Жез-
казгана, учитывая дефицит тепла в на-
шем городе, тоже актуально.
Парламентарии, предваряя вопросы 
избирателей, сообщили, что прошед-
ший недавно в народе слух о повыше-
нии пенсионного возраста не более 
чем слух, в нашей стране этот вопрос 
не разрабатывают ни профильное ми-
нистерство, ни законодатели.
На вопрос о проблеме хронического 
роста цен депутаты ответили: сдержи-
ванию цен будет способствовать раз-
витие предпринимательства, здоровой 
конкуренции. По программе развития 
региона предусматривается строитель-
ство коммунального рынка, поддержка 
крестьянских хозяйств. Парламента-
рии советуют: мы должны держать ис-
полнительную власть в ежовых рука-
вицах: задача акимов – организовывать 
автокараваны, создавать стабилизаци-
онные фонды. Строительство дороги 
на Кызылорду тоже будет способство-
вать обеспечению нашего региона ово-
щами и фруктами с юга. 
Мастер электрослужбы цеха ГК-2 
Геннадий Шакалов от имени произ-

водственников высказался о необхо-
димости восстановления льготного 
Списка № 1,2.
– Кризис был в 90-х: производство 
под угрозой, зарплаты не получали, 
оборудование берегли от расхищения. 
А сейчас, когда страна на подъёме, 
молодёжи работать негде. Производ-
ственники же уходят не на пенсию, а 
на кладбище, – говорил обогатитель.
Это выступление зал поддержал 
аплодисментами.
– Этот вопрос пока не может быть ре-
шён по экономическим причинам, – 
ответил Аскар Базарбаев. – Но он на-
ходится на контроле, необходимость 
подобных льгот для работников тя-
жёлых и опасных производств разде-
ляют и другие депутаты. Как только 
стабилизируется экономическая си-
туация, мы будем ставить данный во-
прос перед правительством.
Представитель профсоюзного коми-
тета ПО «Жезказганцветмет» Кон-
стантин Пригодич сообщил о том, 
что обсуждается повышение соци-

альных выплат производственни-
кам, впервые за несколько лет.
Такую же заинтересованность и от-
кровенность, обращаясь к парламен-
тариям, проявили и работники ЖМЗ.
Механик конвертерно-анодного от-
деления плавильного цеха Берик 
Досайбек рассказал на своём при-
мере историю многих молодых ка-
захстанских семей.
– Приехал из Кентау 16 лет назад. 
Многие в Астану или Алматы едут, а 
я не хочу уезжать в эти муравейники. 
Я хочу жить здесь. У меня большая 
семья, а ютимся на 60 квадратных ме-
трах. Хочу построить большой дом, а 
мне даже кредит без залога не взять. 
Жена не работает, сидит дома с деть-
ми, воспитывает будущих граждан 
Казахстана. Какая у неё будет пенсия? 
Какую пенсию будут получать те, кто 
работает сегодня в частных фирмах? 
Говорят, что казахстанцев даже в Мо-
скве уважают. Я тоже хочу поехать в 
Москву и посмотреть, как нас уважа-
ют. Чужого не прошу, просто хочу, что-

бы завод работал, чтобы каждый ра-
ботник получал достойную зарплату. 
Свою солидарность с товарищем 
присутствовавшие в зале металлур-
ги выразили аплодисментами. 
Первый заместитель председателя 
Карагандинского филиала НДП «Нур 
Отан» при ТОО «Корпорация Казах-
мыс» Канат Балмагамбетов, прини-
мавший участие в диалоге, напомнил о 
том, что принят комплексный план раз-
вития региона, что горнорудная база, 
действующие производства будут рас-
ширяться, медьзавод тоже будет рабо-
тать. И тоже попросил мажилисменов 
взять на контроль вопрос о социальной 
поддержке и пенсионном обеспечении 
многодетных матерей.
Арман Кожахметов сообщил, что в 
этом году рассматривается законопро-
ект о повышении ответственности ру-
ководителей всех форм собственности 
за несвоевременное отчисление пенси-
онных взносов – таким образом будут 
защищены права работников частных 
фирм.
Прозвучало замечание о том, что пен-
сионные накопления в фондах скорее 
обесцениваются, чем растут. Депутаты 
сообщили, что по поручению прези-
дента вопрос повышения эффективно-
сти накопительной пенсионной систе-
мы будет рассматриваться и решаться.
Чаяния металлургов озвучил предсе-
датель профсоюзного комитета ЖМЗ 
Карим Исаев. Он тоже начал своё 
выступление с того, что работники 
производств с тяжёлыми и опасными 
условиями труда должны выходить на 
пенсию раньше, и привёл два печаль-

ных примера прошлого и нынешнего 
года: двое мужчин среднего возраста 
умерли на рабочем месте.
– Цены растут, как на дрожжах, до-
ходов едва хватает на самое необхо-
димое. Многие хотят быть многодет-
ными, поэтому государство должно 
поддержать молодые семьи, предус-
мотреть материнский капитал пусть 
не на второго, но на третьего ребёнка. 
Нужен государственный контроль в 
строительной отрасли. Старые дома 
стоят десятилетиями и ещё десятки 
лет простоят, а новые рушатся. Доро-
ги каждый год латаем. А это же наши 
деньги, мы все налоги платим.
Работники ЖМЗ выразили обеспо-
коенность аварийным состоянием 
мостов, а также напомнили, что 20 
лет назад, когда в Жезказгане откры-
вался завод по производству медной 
катанки, речь шла о том, чтобы со 
временем запустить здесь и произ-
водство кабельной продукции. 
Выступления производственников 
можно свести к мысли, что экономиче-
ский кризис – явление перманентное, 
а нерешённые проблемы копятся. И 
чем откладывать до выхода из кризиса, 
лучше решать их постепенно. Рабочие 
люди хотят радоваться успехам стра-
ны, имея хороший заработок, свой дом, 
большую семью, уверенность в том, 
что, отдав производству тридцать лет 
жизни, у них будет достойная пенсия. И 
если депутаты будут руководствоваться 
наказами трудящихся, избиратели бу-
дут давать их работе хорошую оценку.
Юлия  ВЫСОЦКАЯ.
Фото  автора.

Нам, ветеранам производства, быв-
шим руководителям «Казахмыса» и, в 
конце концов, старожилам Жезказга-
на, далеко не безразлична судьба кор-
порации, судьбы ее людей. Последние 
события вокруг «Казахмыса» не оста-
вили нас равнодушными. Дожили до 
того, что рабочие, оставшись неус-
лышанными, вынуждены озвучивать 
свои проблемы, что называется, «на 
стороне». На наш взгляд, дело тут 
даже не только в скудности диалога 
между руководством и персоналом. 
Понятно, что компания не стоит на 
месте, развивается, растёт, выходит 
на новые ступени, и переезд руковод-
ства из Жезказгана был продиктован 
объективными причинами. Тем не 
менее, связь между руководством и 
трудовым коллективом не должна 
прерываться. Недавняя встреча пред-
седателя правления корпорации Эду-
арда Огая с рабочими показала, что 
руководство готово к диалогу и к лю-
бым неудобным вопросам. Очевидно, 

что есть что сказать и самим рабочим. 
То есть обе стороны готовы в атмос-
фере доверия говорить друг с другом. 
Но, вероятно, существуют какие-то 
системные упущения, если кто-то 
где-то недоработал в плане обеспече-
ния этой двусторонней связи. 
Мы часто слышим с высоких трибун 
об угрозе второй волны кризиса, о 
нелёгком положении горнорудной от-
расли. В этих условиях нужно решать 
вопросы трудовых взаимоотношений 
не спонтанно, но целенаправленно, 
системно. О наличии проблем, в пер-
вую очередь, должны говорить люди, 
которые непосредственно работают с 
трудовыми коллективами – предста-
вители профсоюзной организации. 
На сегодняшний день бросаются в 
глаза недоработки со стороны тех, 
кто, по идее, должен стоять на защите 
интересов рабочих. Неловко и даже 
больно слышать упрёки в том, что не-
которые профсоюзные лидеры вме-
сто рассмотрения насущных проблем 

своих подшефных ничем больше не 
озабочены, как простым распределе-
нием путёвок. Справедливы и упрёки 
рабочих о нерациональном использо-
вании членских профсоюзных взно-
сов. Между тем, музыку должен за-
казывать тот, кто платит. 
Что же случилось с нашими про-
фсоюзами? Не хотят преодолевать 
противоречия между работодателем 
и работником, переводя их в кон-
структивное русло, или попросту 
не могут? Однозначного ответа на 
этот вопрос нет. Но очевидно, что 
нынешняя система профсоюзных 
отношений, сложившаяся в корпо-
рации, находится на уровне, далёком 
от совершенства. Отдельные случаи 
успешной работы профсоюзных 
лидеров уже воспринимаются как 
исключение, нежели практика. Боль-
шинство же рабочих вынуждено до-
вольствоваться скорее случайными 
встречами с представителем профсо-
юза, но если и довелось встретиться, 

оперативного решения вопроса мы 
зачастую не видим. И люди вынуж-
дены писать напрямую руководству 
корпорации, либо обращаться в ре-
дакции газет. Нам же, как лицам 
небезучастным, хотелось бы видеть 
сильных профсоюзных лидеров, пре-
красно осведомлённых о проблемах 
своего коллектива, искренне заботя-
щихся о чаяниях рабочих, стоящих 
на страже их интересов, и, самое 
главное, обладающих необходимым 
набором инструментов по решению 
актуальных вопросов. Та структура 
профсоюзных отношений, унасле-
дованная ещё с советских времён и 
предполагающая подчинение голов-
ной профильной организации где-то 
там, вдали от производства, по всей 
видимости, в нынешних рыночных 
условиях неэффективна и не может 
обеспечить гибкий живой диалог 
между работодателем и работником. 
Эта система требует скорейшего 
пересмотра с тем, чтобы голоса ра-
бочих были услышаны, а их насущ-
ные вопросы – решены. Если мы за-
кроем глаза и уши, притворившись, 
что этой проблемы нет, то рискуем 
завтра упереться в стену взаимного 
непонимания и недоверия. 
И.Е. Ли, Д. Баймаганбетов, 
Г.Г. Савчук, Н.Х. Жоныстеги,
Т.М. Утешов.

Наказ  рабочих  мажилисменам
Благополучие  трудящихся  должно  стать  мерилом  успеха  страны

Встреча  с  избирателями

Прямая  речь

Депутаты нижней палаты парламента Респу-
блики Казахстан от Карагандинской области Ар-
ман Кожахметов и Аскар Базарбаев в ходе своего 
визита в Жезказганский регион провели встречи с 
работниками Жезказганской обогатительной фа-
брики №1,2 и Жезказганского медеплавильного за-

вода. Перед парламентариями на время их поездки 
в регионы поставлены две задачи. Первая – разъяс-
нить населению основные направления Послания 
президента РК, рассказать о своей законотворче-
ской деятельности. Вторая – выслушать пожела-
ния, предложения и замечания избирателей.

Свою обеспокоенность со-
стоянием профсоюзных от-
ношений в корпорации «Ка-
захмыс» решили высказать со 
страниц газеты всеми уважа-
емые ветераны, заслуженные 
деятели региона – заслужен-
ный металлург РК, лауреат 
Государственной премии РК и 
Почётный гражданин города 
Жезказгана Игнатий Евгенье-
вич Ли, Герой Социалистиче-
ского Труда, кавалер двух ор-
денов Ленина, кавалер ордена 
«Шахтёрская слава» I степе-
ни Демберген Баймаганбетов, 
кавалер ордена «Шахтёрская 
слава» I степени, Почётный 
гражданин города Сатпаева 
Жоныстеги Нуртылеу, кавалер 
знака «Кеншi даңқы», Почёт-
ный гражданин города Сат-
паева Григорий Гаврилович 
Савчук, обладатель Почётной 
грамоты Президиума Верхов-
ного Совета КазССР, ветеран 
труда Турсын Мажкенович 
Утешов. Публикуя мнение ак-
сакалов, редакция приглашает 
заинтересованные стороны к 
дальнейшей дискуссии по это-
му вопросу.  

Профсоюз  устранился 
от  решения  проблем

Канат Балмагамбетов, Арман Кожахметов и Аскар Базарбаев.

Коллектив ЖОФ-1, 2: «Государство должно позаботиться 
о благополучии каждого рабочего человека».



Живу я по улице Анаркулова, 2 мно-
го лет. Окна моей квартиры выходят на 
проезжую часть, вдоль которой плот-
ным рядом стоят такси. Шум посто-
янный. То дорогу делят, она там узкая, 
то музыку громко слушают. Бывают 
и драки. Вчера, к примеру, в четыре 
часа утра бурно выясняли отношения 
пассажиры и водитель такси, который 
подвёз их к круглосуточно работающе-
му магазину.
Такая ситуация, продолжающаяся 

не первый год, изрядно надоела не 
только мне. Вместе с соседями ле-
том 2011 года мы написали письмо 
в акимат. Из органа местной власти 
пришёл ответ, согласно которому за-
явление перенаправлено в отдел до-
рожной полиции для принятия соот-
ветствующих мер. 
Но никаких действий не последо-

вало. А с некоторых пор стало ещё 
хуже. Я подходила к водителям так-
си. Они говорят, что стоять им боль-
ше негде. По проспекту Алашахана 
им запретили стоянку. А у нас, зна-
чит, можно?!
Ещё одна беда нашего злосчастно-

го двора – машины, непрестанно кур-
сирующие туда-сюда через дворовую 
площадку. Об этом мы тоже писали в 
обращении. Ограждение сняли много 
лет назад. Двор мало похож на место, 
где могут спокойно поиграть дети, от-
дохнуть старики. Ребятишек страшно 
отпускать гулять. Носятся здесь на ма-
шинах, словно по проезжей части. Мы 
пытались преградить им путь, воткнув 
в землю несколько столбиков. Но их на 
следующий день словно ветром сдуло. 
Что делать, как быть – не знаем.
Лидия  КОДИЦА.

Жезказганские пенсионеры, полу-
чающие пенсии в филиале Народ-
ного Банка, что по ул. Пушкина, 
5, обеспокоенные разговорами о 
его закрытии, обратились в газету 
за разъяснениями. Мы адресовали 
вопрос заместителю директора 
жезказганского филиала Народ-
ного банка Самату Абенову.
– Должен заверить жезказганцев, 
что вопрос о закрытии этого фи-

лиала не стоит. Мы просто хотим 
его расширить – открыть больше 
кассовых кабинок, оборудовать 
более удобный для посетителей 
зал, как это сделано в других на-
ших филиалах. Поэтому сейчас 
мы ищем в этом районе более 
просторное помещение для обо-
рудования филиала по современ-
ным стандартам.
Елена  ПЕТРОВА.

Когда наш 10-летний внучок со-
общил, что тренер пообещал взять 
его на соревнования в Астану, мы 
от души за него порадовались. Не 
убавил настроения и тот факт, что 
поездка намечалась за родитель-
ский счёт. На семейном совете  
решили, что раз  мальчик занима-
ется таким мужественным видом 
спорта как каратэ, ему к некото-
рой самостоятельности привыкать 
надо, да и соревновательный опыт 
со счетов нельзя скидывать. Все 
ненужные страхи и тревоги тут же 
отметались в сторону – едет целая 
команда в 20 или 18 человек, под 
присмотром взрослого тренера.
Уехали юные спортсмены, а мы 
по мобильному телефону связь с 
ним держим, спрашиваем о по-
единках, об организации питания 
и досуга, о самочувствии.
Какие-то вялые, неопределённые 
ответы на вопросы, естественно, 
относим на счёт усталости, спор-
тивных волнений и чрезмерной 
загруженности. Словом, ждали 
возвращения своего мальчика с 
нетерпением. Дождались-таки ге-
роя, а он первым делом – в слёзы. 
Унять не можем, успокаиваем, а 
сами ждём не дождёмся, когда 
внук порадует нас подробностями 
своего путешествия из Жезказга-
на в Астану. И он «порадовал», да  
так, что мы до сих пор прийти в 
себя не можем. 
– В поезде, когда мы стали укла-
дываться на ночлег, тренер меня 
и ещё одного мальчика положил 
спать на одну полку, а мою полку 
занял незнакомый нам человек...
– Нас поселили в квартире на 16 
этаже всех вместе, кому-то до-
сталось место на кровати, а боль-
шинство разместилось на полу. Я 
спал всегда одетым и всё равно 
замерзал, потому что укрыться 
было нечем...
– Ел все пять дней одни «бичпаке-
ты», покупал на свои деньги чип-
сы, кириешки, напитки и шоколад-
ки. Наверное, что-то готовили, но 
мне горячего не доставалось...
– Мне хотелось, чтобы нас свози-
ли в город на экскурсию, но мне 
лишь однажды удалось с другими 
ребятами выйти во двор дома и 

немного погулять, все дни сидел 
в квартире...
– В последний вечер к сенсею 
пришли какие-то женщины и они 
выпивали...
– Я так устал за эти дни, что хотел 
только одного – побыстрее ока-
заться дома.
...А вот то, что удалось выяснить 
уже дома. Грамота за второе ме-
сто и сувенир, привезённые с со-
ревнований, на поверку оказались 
фальшивкой! Никаких спаррин-
гов не было, а стало быть, и ни-
какого соревновательного опыта 
тоже. Диплом вручил тренер вну-
ку со словами: «Чего тебе драться, 
всё равно побьют, а так без синя-
ков хоть обойдёшься». Кимоно 
наш каратист привёз домой, так и 
ни разу не одев. 
Неужели всё это называется спор-
том?! 
Какой урок извлечёт из этого пу-
тешествия маленький человек, 
только вступивший в пору отро-
чества? Разуверится в человече-
ской порядочности или воспри-
мет  за норму? И потом, практика 
отчётности перед родителями за 
финансовые расходы во время 
поездки существует или «излиш-
ки» оседают в карманах таких вот 
псевдотренеров? Полагаю, что 
мои горькие излияния найдут от-
клик в душе тренеров и их питом-
цев, и найдутся люди, кто ответит 
на один вопрос: «А как положено 
по закону, по положению, по со-
вести, наконец?!»
Бабушка юного каратиста.

29 июня 2011 г.
«В настоящее время местные 
акиматы проводят работу по 
поддержке дачных и подсобных 
хозяйств, однако не везде ра-
бота организована системно и 
последовательно. Об этом сви-
детельствуют не только пусту-
ющие дачные участки, но и це-
лые дачные массивы», сообщил 
министр сельского хозяйства 
Казахстана Асылжан Мамыт-
беков. «Что касается охраны, 
то здесь также нужно подойти 
конструктивно. Мы предлагаем 
провести анализ количества об-
ращений по фактам воровства 
и расхищения дачного имуще-
ства, определить зоны риска об-
щественного порядка в дачных 
массивах с последующим при-
менением мер охраны. Таким 
образом, по самым сложным 
дачным массивам будет наведен 
общественный порядок», под-
черкнул министр.
По его словам, каждая область 
получит, предположительно, по 
20 миллионов тенге по програм-
ме поддержки дачников и садо-
водов.
По данным главы МСХ, доля 
личных подсобных хозяйств в 
валовом производстве сельско-
го хозяйства составляет 56,8%. 
«Мы понимаем, что государство 
не может делать ставку на раз-
витие производства мощностей 
посредством развития личных 
хозяйств. При этом без государ-
ственной помощи и поддержки 
оставить такую значительную 
часть производства нельзя», ска-
зал А. Мамытбеков.
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Дачники  ждут
обещанной  
поддержки 

Автомобили  буквально 
всё  заполонили

Не  закрыт, 
а  переоборудован
будет  филиал  Народного  Банка 
по  улице  Пушкина, 5

Горе-тренер
Больная  тема

А  у  нас  во  дворе

Вопрос - ответ

Из  ряда  вон

Справка

В прошлом году была приня-
та программа по поддержке 
дачников. Когда же она нач-
нёт выполняться в Жезказга-
не?
Я в Жезказгане живу с 1956 
года – 56 лет. Нашей даче в 
«Спутнике» 40 лет. Только 
за прошлый год её три раза 
обворовали: сняли сначала 
вентили, потом шланги. По 
осени весной на машине при-
езжали и собирали металл как 
дачники – урожай. И ведь те, 
кто принимает металл, видят, 
что вентили с дач, ну откуда 
же ещё в таких количествах? 
Когда на них управу найдут? 
Видел в одном из приёмных 
пунктов БелАЗ с полным ку-
зовом рудомольных шаров – 
новёхоньких, муха не сидела. 
Откуда?! Ну да найдут управу 
здесь – ворованное будут воз-
ить в Кызылорду или ещё ку-
да-нибудь...
Акимам было поручено про-
вести инвентаризацию участ-
ков. Сделано ли это? Почему 
ни акимат, ни «Нур Отан» не 
возьмутся за решение дей-
ствительно серьёзной про-
блемы – дачной? Никто не 
хочет браться за неё, все хо-
тят только на торжественных 

мероприятиях ленточки пере-
резать и речи произносить. 
Нам только и остаётся к пре-
зиденту обратиться и сооб-
щить, что на местах его пору-
чение не выполняется.
В предложенной правитель-
ством программе определе-
ны четыре основных пункта: 
наличие на дачах поливной 
воды, электроэнергии, авто-
бусного сообщения и охра-
ны общественного порядка. 
Главное для нас сейчас – это 
охрана. Полиция нас охранять 
не может. Нанимать сторожа? 
Он должен быть вооружён, 
там безоружному охраннику 
делать нечего. Оплачивать ус-
луги частной охранной фир-
мы дачники сами не смогут – 
они в основном пенсионеры. 
Если только совместно с аки-
матом. Почему бы часть бюд-
жетных средств не пустить на 
благое дело?
Я прожить могу и без дачи, 
хотя в неё вложено столь-
ко сил. Но если в этом году 
приеду и там опять всё раз-
граблено – брошу. Будет ещё 
одна свалка. Ведь если в дач-
ном массиве вы видите свал-
ку – это брошенная дача.
Василий  ДАНИЛОВ.

От  редакции 
Проблема, о которой рассказала Лидия Кодица, выходит 

далеко за рамки её двора. Сплошь и рядом мы сталкиваемся 
с тем, что внутридворовые дороги превращены в трассы, где 
не соблюдается скоростной режим, а детские площадки – в 
стоянки для авто. Желание жителей домов установить шлаг-
баумы, чтобы оградить себя от неудобств и потенциальной 
ежедневной опасности, понятно. Хотя и водителям есть что 
сказать по этому поводу. Количество машин увеличилось в 
несколько раз, а места для парковки – нет. Вот и оставляют 
они своих «железных коней» где придётся. В этом их можно 
понять. Впрочем, ни разу не приходилось слышать о том, 
чтобы такой вопрос ставился перед местными исполнитель-
ными органами. Автовладельцам следовало бы активнее 
способствовать его решению. Что касается авторалли во 
дворах, то таким действиям оправдания нет. А искоренить 
пагубную привычку водителей сокращать свой путь, петляя 
по дворам, должны сотрудники дорожной полиции, это их 
прямая обязанность.

Уважаемые  читатели! 
Если вы стали свидетелями событий, которые вас об-

радовали, удивили, возмутили и хотите рассказать об этом, 
или высказать свою точку зрения по тому или иному во-
просу, поделиться своим мнением по поводу публикаций в 
нашей газете – пишите по адресу: 

пр. Мира, 2, по электронной почте podrobnosty1@mail.ru 
или звоните каждый четверг, с 9.00 до 13.00,
по телефонам редакции 72-30-37, 74-11-79. 



– Приказом министра образования 
и науки Республики Казахстан от 5 
декабря 2011 года утверждены но-
вые Правила проведения единого на-
ционального тестирования. Конечно, 
это не значит, что всё изменено. Но, 
основываясь на опыте проведения 
ЕНТ в прошлые годы, внесены неко-
торые изменения и дополнения.

– Думаю, самый главный во-
прос для выпускников – изме-
нился ли проходной балл?

– Да. В этом году в националь-
ные высшие учебные заведения на 
платное обучение зачисляются вы-
пускники, набравшие по результатам 
единого национального тестирования 
и комплексного тестирования абиту-
риентов не менее 70 баллов. Во все 
другие институты и университеты 
– 60 баллов. В том числе не менее 7 
баллов по профильному предмету, по 
остальным – не менее 4. В прошлом 
году проходными были 50 баллов.

– Когда и где проводится тести-
рование нынче?

– Экзамен будет проводиться в 
пунктах проведения ЕНТ с 1 по 15 
июня. В прошлые годы ЕНТ про-
водилось 10 дней. По-прежнему на 
него отводится 3,5 астрономиче-
ских часа (210 минут).

– Изменилось ли содержание те-
стовых заданий и их оценка?

– Практически нет. По-прежнему 
ЕНТ проводится с помощью зада-
ний, разработанных в соответствии 
с государственными общеобязатель-
ными стандартами общего среднего 

образования в рамках учебной про-
граммы. По каждому предмету да-
ётся 25 тестовых заданий. Теперь в 
задания по математике будут вклю-
чены по одному логическому вопро-
су в каждый из вариантов.
Результаты ЕНТ оцениваются 

по 125-балльной системе для кон-
курсной комиссии и отметками по 
5-балльной системе для получения 
аттестата об общем среднем обра-
зовании. Для обеспечения равных 
условий при участии в конкурсе 
по присуждению образовательных 
грантов учитываются результаты 
только по четырём предметам: род-
ному языку, математике, истории 
Казахстана и предмету по выбору.
Пересдача ЕНТ не разрешается.
Также в текущем учебном году шка-

ла перевода баллов сертификата ЕНТ 
в оценки аттестата о среднем общем 
образовании остаётся без изменений.

– Будет усилен контроль при 
сдаче ЕНТ?

– Да, нынче будет усилен контроль 
за проведением ЕНТ. Выпускнику 
не разрешается переговариваться, 
пересаживаться с места на место, об-
мениваться экзаменационными ма-
териалами, списывать, заносить в ау-
диторию и использовать шпаргалки, 
учебники и другую методическую 
литературу, а также калькулятор, 
фотоаппарат, мобильные средства 
связи – пейджеры, сотовые телефо-
ны, планшетники, IPad, IPod, IPone, 
Smartphone, ноутбуки, плееры.
Также, как было сообщено на семи-

наре в Караганде, правила организа-
ции и проведения ЕНТ сейчас выде-
лены в отдельный документ – раньше 
они были в составе типовых правил 
итоговой аттестации. Так вот, в про-
шлом году в порядке эксперимента 
использовались “глушилки” сотовой 
связи на некоторых пунктах сдачи 
ЕНТ. Ими было оснащено 40 пун-
ктов. Нынче подобное оборудование 
приобретено практически для всех 
пунктов ЕНТ за счёт средств местных 
бюджетов. Кроме того, в пунктах ЕНТ 
установят камеры видеонаблюдения.

– Какие меры будут принимать-
ся к нарушителям этих правил?

– В случае нарушения правил 
представитель министерства со-
ставляет акт выявления запре-
щённых предметов и удаления из 
аудитории выпускника. Он также 
принимает решение об аннулиро-
вании результатов тестирования, 
информирует председателя государ-
ственной комиссии о факте наруше-
ния правил выпускником. В случае 
принятия решения об удалении и 
аннулировании результатов выпуск-
ника, он сдаёт итоговую аттестацию 
в форме традиционных экзаменов в 

организации образования, где он об-
учался. При этом он лишается права 
поступления в вуз в текущем году.
Если же абитуриент отказывается 

сдать экзаменационные материалы 
после окончания отведённого на те-
стирование времени, его работа не 
обрабатывается. Представитель ми-
нистерства составляет акт выявления 
факта несвоевременной сдачи экзаме-
национных материалов выпускником 
по истечении времени тестирования.

– Какие изменения, внесённые 
в Типовые правила итоговой ат-
тестации ЕНТ в 2011 году, оста-
ются в силе?

– В функции государственной ко-
миссии теперь входит организация 
общественного порядка во время 
проведения ЕНТ, а также применение 
металлоискателей и устройств пода-
вления сигналов сотовых телефонов 
при запуске на тестирование. А право 
удаления выпускников из аудиторий 
в случае нарушения ими правил по-
ведения передано от государственной 
комиссии представителю министер-
ства образования и науки РК, присут-
ствующему на экзамене.

– Много было разговоров о соот-

ношении заданий разного уровня 
в тестах выпускников: кому-то 
попадается больше простых во-
просов, кому-то – более сложных...

– По всем предметам, кроме мате-
матики, физики и химии, соотноше-
ние тестовых заданий разного уров-
ня изменилось. Внесены корректи-
ровки в соотношении заданий перво-
го (лёгкого), второго (среднего) и 
третьего (сложного) уровня трудно-
сти. Сокращено количество заданий 
первого уровня с 9 до 6, увеличилось 
количество заданий второго уровня с 
10 до 13, количество заданий третье-
го уровня осталось  без изменений.

– Кто из выпускников должен 
участвовать в ЕНТ обязательно?

– Во-первых, это выпускники, 
желающие в этом году поступить в 
вузы и колледжи РК. Далее. Обяза-
тельно должны сдать ЕНТ претен-
денты на получение аттестата об 
общем среднем образовании «Ал-
тын белги» и аттестата с отличием, а 
также призёры научных соревнова-
ний школьников и республиканских 
олимпиад по общеобразовательным 
предметам в текущем году.

Валентина  ОДИНЦОВА.
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Нововведения

Для выпускников казахстанских школ в нынешнем году приго-
товлен ряд новшеств: в правила проведения тестирования внесе-
ны некоторые изменения. О них мы расспросили начальника жез-
казганского городского отдела образования Зину АКЫЛБЕКОВУ.

ЕНТ-2012:  увеличен  проходной  балл
Пункты  тестирования  оборудуют  глушителями  сотовой  связи,
а  аудитории  проверят  на  наличие  взрывных  устройств

Центр ЕНТ пополнил базу те-
стов ЕНТ. Разработано 25 тысяч 
заданий, проведена экспертиза, 
некачественные задания исклю-
чены. Специальная экспертиза 
была проведена по биологии и 
истории Казахстана, исключено 
895 некорректных вопросов по 
этим двум предметам.

Кстати

21 июля 2011 года подписан 
Закон Республики Казахстан 
«О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законо-
дательные акты Республики 
Казахстан по вопросам элек-
тронных денег».

Целью принятия данного закона 
является создание правовых усло-
вий для использования электронных 
денег на территории Казахстана как 
нового инструмента оплаты по тор-
говым сделкам, в том числе для со-
вершения покупок в интернет-среде.
В Интернете есть уже почти всё, 

что может понадобиться для че-
ловека. Товары, услуги, общение, 
возможность самовыражения, игры 
и т.д. Конечно, за некоторые услу-
ги надо платить, и чем быстрее и 
проще система платежей, тем луч-
ше. Потребность в подобной пла-
тёжной системе начали ощущать и 
продавцы, и покупатели. И поэтому 
электронные деньги получили свою 
популярность. Задача любых ви-
дов электронных денег – создание 
универсальной платёжной среды, 
объединяющей покупателей и про-
давцов товаров и услуг. Механизм 
электронных денег таков, что позво-
ляет, не отходя от компьютера, опла-
чивать товары, заключать сделки, 
вести коммерческую деятельность.
С юридической точки зрения, 

электронные деньги – бессрочные 
денежные обязательства организа-
ции-эмитента, на предъявителя в 
электронной форме, выпуск (эмис-
сия) в обращение которых осущест-
вляется эмитентом как после полу-
чения денежных средств в размере 
не менее объёма, принимаемых на 
себя обязательств, так и в форме 
предоставленного кредита.
Электронные деньги обычно раз-

деляют на два типа. Первый тип 
– это физический, то есть то, что 
можно «пощупать», так называ-
емые смарт-карты. И второй тип 
– виртуальный, на базе компьютер-

ных сетей – различные электрон-
ные платёжные системы для опла-
ты товаров и услуг по Internet. 
Как правило, обращение элек-

тронных денег происходит при 
помощи компьютерных сетей, Ин-
тернета, электронных кошельков и 
иных устройств,
Распространённым заблуждением 

является отождествление электрон-
ных денег с безналичными деньга-
ми, то есть отнесение к электронным 
деньгам современных средств досту-
па к банковскому счёту, а именно тра-
диционных банковских платёжных 
карт (как микропроцессорных, так и 
с магнитной полосой), а также интер-
нет-банкинга. При этом используется 
консолидированный банковский счёт 
эмитента электронных денег, а не кар-
точные или текущие счета пользовате-
лей. При эмиссии электронных денег 
традиционные деньги зачисляются на 
консолидированный банковский счёт 
эмитента. При предъявлении элек-
тронных денег для погашения тради-
ционные деньги списываются с кон-
солидированного банковского счёта 
эмитента. Нельзя отнести к электрон-
ным деньгам и предоплаченные одно-
целевые карты, такие как подарочная 
карта, топливная карта, телефонная 
карта и т. д. Использование такого 
платёжного инструмента не означает 
осуществления нового платежа. Ре-
альный платёж осуществляется в мо-
мент покупки или пополнения такой 
карты. Её использование не порожда-
ет новых денежных потоков и явля-
ется простым обменом информации 
о потреблённых товарах или услугах. 
Неверным является отношение к 

электронным деньгам как к конку-
рирующей альтернативе деньгам 
обычным. Само их появление вы-
звано необходимостью обеспечить 
поддержку коммерческих опера-
ций в Internet там, где использова-

ние обычных денег неудобно либо 
невозможно. Потому стоит рассма-
тривать электронные деньги как 
дополнение к реальным деньгам, 
либо как ещё один инструмент осу-
ществления торговых операций в 
Internet, дополняющий карточки.
Одним из самых важных политиче-

ских вопросов, связанных с электрон-
ными деньгами, является вопрос эми-
тента, а именно определения перечня 
организаций, которые имеют право 
осуществлять в стране эмиссию элек-
тронных денег. Проблема эмиссии 
затрагивает как электронные фиат-
ные деньги (выраженные в одной из 
государственных валют), так и нефи-
атные электронные деньги (единицы 
стоимости, которые обращаются вне 
государственной платёжной систе-
мы). Однозначного подхода в законо-
дательствах стран мира по этой про-
блеме нет. На территории Казахстана, 
согласно закону, этим правом наде-
ляются только банки второго уровня 
– резиденты с действующим контро-
лем и пруденциальным надзором со 
стороны государства.
Немаловажным вопросом исполь-

зования электронных денег являет-
ся вопрос безопасности, а именно: 

1. Может ли персональная и бан-
ковская информация быть перехва-
чена во время транзакции? 
Против перехвата работают мощ-

ные алгоритмы шифрования инфор-
мации, основанные на таких мето-
дах криптографии как шифрование 
с закрытым ключом и шифрование с 
отрытым ключом. Серьёзность этих 
методов такова, что они приравнены 
в США к вооружению. Расшифро-
вать послание в принципе возмож-
но, но для этого понадобились бы 
компьютерные затраты в несколько 
миллионов долларов. Стоят ли эти 
затраты тех сумм, которыми поку-
патели оперируют в Internet? 

2. Может ли персональная и бан-
ковская информация быть полу-
чена из баз данных «продавцов», 
банков?  
Большинство электронных пла-

тёжных систем используют такие 
схемы, что банковская и персо-
нальная информация вообще не по-
падает к «продавцу». В некоторых 
системах эта информация вообще 
не «ходит» по Internet, а передаётся 
один раз факсом, по телефону, с по-
мощью обычной почты. 

3. Может ли быть использована ин-
формация в случае овладения ею? 
Большинство систем используют 

в своих схемах цифровую подпись 
(технология, основанная на шифро-
вании с отрытым ключом), которую 
также маловероятно подделать, как 
и расшифровать послание. Для под-
тверждения оплаты также применя-
ются всевозможные идентификато-
ры пользователя и пароли. 
Таким образом, точный ответ на 

поставленные три вопроса «практи-
чески невозможно, крайне маловеро-
ятно и крайне маловероятно», хотя 
для некоторых систем все три ответа 
– «практически невозможно». 
Итак, видно, что электронные 

деньги – это очень гибкий инстру-
мент, позволяющий расширить 
сферу электронной коммерции. 

С их помощью также легко одол-
жить деньги другу (причём на 
расстоянии) и использовать их в 
повседневной «неэлектронной» 
жизни, как и оплатить покупку в 
Internet или устроить там свой соб-
ственный бизнес. 
Только электронные деньги могут 

обеспечить микроплатежи, так не-
обходимые для информационного 
бизнеса и продажи публикаций. 
Такие электронные деньги могут 
быть помечены для специального 
использования (только для кино, 
например), что весьма удобно для 
контроля денег в семье. 
Стоимость операции с исполь-

зованием электронных денег и их 
обработка и учёт значительно де-
шевле стоимости обработки тра-
диционных денег, кредитных карт 
и чеков и других средств платежа. 
В отличие от традиционных на-

личных денег оплата с помощью 
электронных денег не требует при-
сутствия плательщика и получате-
ля, так как передача может произ-
водиться дистанционно по Internet 
или по иным устройствам.

Е. КИМ,
главный инженер-программист, от-
дел эксплуатации компьютерных 
систем, Карагандинский филиал 
ГУ «Национальный Банк РК».

Что  такое  электронные  деньги

Об  официальной  ставке  рефинансирования
С учётом тенденций на финансовом рынке и замедления темпов годо-

вой инфляции правление Национального Банка Республики Казахстан 
постановлением правления Национального Банка постановило уста-
новить со 2 апреля 2012 года официальную ставку рефинансирования 
Национального Банка Республики Казахстан на уровне 6,5 % годовых, 
что является исторически минимальным уровнем. В последний раз из-
менение официальной ставки рефинансирования произошло 14 февраля 
2012 года, когда она была снижена с 7,5 % до 7,0 % годовых.

Пресс-служба Карагандинского филиала государственного 
учреждения «Национальный Банк Республики Казахстан».
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Вы-
бор фирмы. Фирма фирме рознь. 
Иные и вовсе не тянут на это звание. 
Попробуем условно разделить их.
Фирмы-однодневки. Каждый год на 
рынке строительных услуг появляется 
множество компаний, которые зама-
нивают покупателей самыми низкими 
ценами и нереальными гарантийными 
сроками выполняемых работ. Это так 
называемые фирмы-однодневки, кото-
рые рассчитывают быстро заработать 
в сезон, не заботясь о своей репутации 
и качестве услуг. Зимой такие компа-
нии, скорее всего, исчезнут без следа. 
Фирмы-то  исчезнут, а вот проблемы 
у заказчиков появятся, но предъявить 
претензии будет уже некому. Придётся 
в лучшем случае завершать ремонт са-
мостоятельно, в худшем – обращаться 
к специалистам.
Есть и так называемые «всеядные» 
фирмы. Себя они, впрочем, называ-
ют скорее всего «многопрофильны-
ми». Эти фирмы берутся за всё. Надо 
поставить кондиционер? – Пожалуй-
ста. Отделка офиса? – Да нет про-
блем. Видеонаблюдение? Так это же 
наш профиль! Ну и далее по списку.
Сталкиваясь с подобными «молод-
цами»,  я часто вспоминаю фразу 
из одной статьи: «Эти ребята очень 
смутно представляли, что они долж-
ны делать, но очень хорошо знали 
сколько стоят их услуги в долла-
рах». «Кустарщина» уже много ве-
ков назад сменилась капиталисти-
ческим способом производства с 
разделением труда. И вряд ли к 25 
годам,  – а это средний возраст «мо-
лодцев», –  можно успешно освоить 
с десяток профессий на «отлично».
Чтобы избежать неприятной встречи 
с подобными исполнителями, доста-
точно следовать нескольким простым 

правилам при выборе компании, кото-
рая будет у вас работать. Настоятельно  
рекомендую отдавать предпочтение 
тем, кто имеет собственное производ-
ство и работает не менее 5 лет. Тре-
буйте у компании все необходимые 
лицензии и сертификаты, подтверж-
дающие право производить ремонтно-
строительные работы. Наличие необ-
ходимых документов и собственного 
производства – показатель того, что с 
компанией можно работать.
Репутация. Прежде всего обратите 
внимание на репутацию компании  и  
её опыт работы на рынке. Если о фир-
ме ничего не известно, и информацию 
о ней вы не можете нигде отыскать, а 
её сотрудники не могут толком рас-
сказать о выполненных заказах, стоит 
призадуматься. Скорее всего, фирма 
только появилась на рынке и не пла-
нирует долго существовать.
В офисе. Придя в офис компании, 
попросите у менеджера все регистра-
ционные документы фирмы, а также 

сертификаты на продукцию. В на-
дежных, хорошо зарекомендовавших 
себя компаниях обычно такие серти-
фикаты на виду, так же как и образцы 
продукции, отзывы клиентов. Стоит 
также обратить внимание на сам 
офис (помещение арендованное или 
это собственность компании).
Сервис. Важен также и тот спектр 
услуг, который может предложить 
вам компания. Выезд специалиста 
на место, замеры, работа по согла-
сованному с заказчиком проекту, 
соблюдение графика и договорных 
обязательств и, наконец,  вывоз стро-
ительного мусора  – всё это свиде-

тельствует о том, что специалисты 
фирмы стараются удовлетворить 
любые пожелания своих клиентов.
Сотрудники. Компетентный менед-
жер – основа надёжной компании. 
Фирмы-однодневки не могут позво-
лить себе менеджера с хорошим опы-
том работы и глубокими знаниями 
предмета продаж. Расспросите про-
давца о материалах, с которыми ра-
ботает компания, о специалистах, по-
просите порекомендовать наилучшие 
варианты отделки именно для вашего 
дома, узнайте, за счёт чего можно сэ-
кономить, а чем жертвовать не стоит. 
Из этой беседы многое станет ясно.
Цена и гарантии. Обзвоните офи-
сы известных в городе строитель-
ных фирм с вопросом: «Сколько в 
среднем будет стоить ремонт?» За-
метьте, цена, которую предлагают 
крупные фирмы, имеющие хорошие 
скидки у производителей и оптовых 
поставщиков, будет выше. За счёт 
чего тогда цена в никому не извест-
ной компании значительно ниже? 
Ответ один – за счёт качества. Также 
как и слишком низкая цена, слишком 
большой гарантийный срок на рабо-
ту  может быть признаком фирмы-
однодневки. Производитель заведо-
мо не собирается выполнять свои 
обязательства, поэтому не задумы-
ваясь обещает вам гарантию на свои 
услуги в течение многих лет. 
Если всё же цена для вас имеет са-

мое важное значение и вы решили 
рискнуть, обратившись к никому не 
известной компании, то будьте го-
товы к тому, что заявленные сроки 
ремонта, скорее всего, увеличатся в 
несколько раз. Возможно, придётся 
самостоятельно что-то доделывать, 
так как квалификация сезонных ра-
бочих обычно низкая. Это список 
можно продолжать бесконечно. Так 
стоит ли платить за некачественный 
сервис и продукцию?
Договорные отношения. Сегодня 
никому не нужно объяснять, что, 
приглашая строительную бригаду 
или солидную фирму, необходимо 
заключить с  ней правильно оформ-
ленный договор. То есть в соот-
ветствии с законодательством от-
сутствие в договоре существенных 
условий указывает на то, что дого-
вор не заключён. 
Существенными условиями дого-
вора строительного подряда будут 
являться: предмет договора (наиме-
нование и местонахождение объек-
та), виды (этапы) строительных ра-
бот, подлежащих выполнению, и их 
объёмы; сроки (число, месяц и год) 
начала и завершения строительства 
объекта (выполнения строительных 
работ); договорная (контрактная) 
цена или способ её определения; 
порядок и сроки представления 
проектной документации, её содер-
жание и состав, количество пред-
ставляемых экземпляров; порядок 
расчётов за выполненные строи-
тельные работы; ответственность 
сторон за неисполнение или ненад-
лежащее исполнение договорных 
обязательств; обязанности заказчи-
ка и подрядчика при исполнении 
договора. 
Очень важным является наличие 
проектной документации. Часто 
бывает так, что ремонтные работы 
осуществляются вообще без про-
ектной документации. После того, 
как выявились принципиальные 
просчёты в выполнении работ, под-
рядчик ссылается на то, что такие 
вопросы не находятся в его компе-
тенции. А должны были решаться в 
проектной документации, в связи с 
чем подрядчик не должен нести за 
это ответственность.

– За первые два месяца текуще-
го года в Жезказгане введено в 
эксплуатацию 1527 квадратных 
метров жилья. Всё это индивиду-
альное жилищное строительство 
– на него делается главная ставка 
в вопросе обеспечения жильём на-
селения, – говорит начальник от-
дела строительства, архитектуры 
и градостроительства города Жез-
казгана Дмитрий Мазий. – Соглас-
но генеральному плану застройки 
Жезказгана до 2020 года, основное 
строительство развернётся в за-
падной части города. Территории 
в районе центральной городской 
больницы и далее вдоль береговой 
линии в будущем должны стать но-
вым жилым массивом. Основная 
часть – малоэтажные строения с 
приусадебными участками. В ходе 

разработки генерального плана 
был проведён опрос населения. Во-
семьдесят процентов респондентов 
выказали желание жить именно в 
частном секторе. Помимо прочего, 
такой вариант застройки создаёт 
своего рода «зелёный пояс» вокруг 
Жезказгана.
– Какие именно мероприятия по 
реализации этого плана будут осу-
ществлены в этом году?
– Сейчас в разработке находятся два 
микрорайона, седьмой и восьмой. 
На развитие их инженерно-комму-
никационной инфраструктуры из 
республиканского бюджета выделе-
но 120 миллионов тенге. Первооче-
редные задачи – электроснабжение, 
дороги, вода, в том числе поливная. 
В последующем будут подведены 
канализационные сети. 

– Как будут обеспечиваться те-
плоснабжением новые микрорай-
оны?
– Пока предусматривается ло-
кальное отопление. Существую-
щий дефицит тепла не оставляет 
иного варианта. Реализация Ком-
плексного плана социально-эко-
номического развития Жезказ-
ган-Улытауского региона даст 
возможность нарастить мощности 
Жезказганской ТЭЦ. Тогда можно 
будет подключать новые объекты 
к теплоцентралям. Ведь в планах 
строительство и многоквартир-
ных домов, и объектов социальной 
сферы. 
Также в этом году в рамках утверж-
дённого правительством плана раз-
вития будет произведена разработка 
проектно-сметной документации 
на реконструкцию и модернизацию 
существующих водопроводных, 
тепловых сетей во всём городе, хо-
зяйственно-питьевых очистных со-
оружений. Для чего из областного 
бюджета уже выделена необходи-
мая сумма в размере 870 миллионов 
тенге.  
– Как в Жезказгане реализуется 

государственная программа обе-
спечения жильём населения?
– На 2013 год по госпрограмме жи-
лищного строительства намечено 
возведение пятиэтажного 30-квар-
тирного жилого дома на 74 кварта-

ле. Проект уже разработан, комму-
никации подведены, площадка под 
застройку подготовлена. Квартиры 
в этом доме будут распределены 
среди очередников.

Елизавета  ШАЛИНА.   

Строй-ка!

Азбука  ремонта

Обойдём  подводные  камни
В зависимости от объёма предстоя-

щих строительных или ремонтных ра-
бот подрядчиком может быть как один 
мастер, так и целая фирма. Найти, 
оценить степень мастерства, заклю-
чить договор и пройти до конца все 
аспекты ремонта сегодня нам поможет 
строительный ас, владелец фирмы 
«Надёжный проект» Сергей Гончаров.

В Карагандинской области на долю Жезказгана приходится все-
го 4,4% от сданной в эксплуатацию за 2011 год недвижимости. Из 
257 тысяч квадратных метров нового жилья большая часть в Ка-
раганде (49,6%). На втором месте Темиртау (9,3%). Далее располо-
жились Жезказган и Балхаш (по 4,4%). В Жанааркинском, Нурин-
ском, Улытауском районах, городах Сарань и Шахтинск прироста 
недвижимости не было.

Как  решается  квартирный  вопрос
Прирост  недвижимости  в  Жезказгане  происходит  в  основном  
за  счёт  индивидуального  жилищного  строительства



160 спортсменов из семи городов 
Казахстана продемонстрировали 
скорость, грацию и спортивный 
азарт на льду арены «Луксор».
Наши ребята выступили в четырёх 
возрастных группах. В спортивном 
разряде «Юный фигурист» среди 
девочек победительницей стала Та-
укенова Карлыгаш (2005 г.р.).
Во втором юношеском разряде 
наши спортсменки заняли весь пье-
дестал почёта: Анна Завадская – 1 
место, Ангелина Платовская – 2 ме-
сто, Валентина Горинова – 3 место.
В той же возрастной категории среди 
мальчиков первенствовал многократ-
ный победитель республиканских и 
международных турниров Жасулан 
Мажикенов. В этих соревнованиях сат-
паевский фигурист дебютировал в сво-
ём новом костюме «Золотой человек».
Выступление восьмилетней фигу-
ристки Дарьи Кривошея впечатлило 
судей и зрителей. Она отлично вы-
полнила аксель – самый сложный 
прыжок, который исполняют фигури-
сты старшего возраста. Даша заняла 
первое место и стала единственной 
спортсменкой в разряде «Юный фи-
гурист», которой этот технический 
элемент оказался по плечу. Следом за 
ней, на вторую ступеньку пьедестала, 
поднялась Аиша Жандоскызы. Это 
первая награда в спортивной карьере 
Аишы, но, учитывая её потенциал, 
задор и артистичность, с которой она 
исполняла прокат, впереди у юной 
спортсменки большое будущее.
Илья Штанг и Назар Абдраманов 
– фигуристы одной возрастной ка-
тегории, по решению тренера вы-
ступили в разных группах. Ребята 
не подвели своего тренера: и Илья, 
и Назар стали победителями в раз-
рядах «Юный фигурист» и «Юный 
фигурист. Группа Б».
Тенизбаева Сабина стала серебря-

ным призёром первенства во втором 
юношеском разряде, группа Б. Она 
отлично откатала свою произволь-
ную программу, но из-за досадного 
падения уступила первое место фи-
гуристке из Алматы. Третье место в 
этой возрастной группе заняла наша 
спортсменка Дильназ Нуржан.
Не вошли в число призёров, но, тем не 
менее, заняли высокие места Диляра 
Ансаганкызы (второй юношеский раз-
ряд) – 4 место и Аружан Мырзагали 
(разряд «Юный фигурист») – 5 место. 
Яркое выступление Диляры Ансаган-
кызы в казахском национальном ко-
стюме не оставило публику равнодуш-
ной. После проката юная фигуристка 
дала интервью местному телеканалу.
Фигурное катание – особый вид 
спорта, требующий от спортсмена 
усердия, целеустремлённости и по-
стоянства. Благодаря этим качествам 
сатпаевские спортсмены  достойно 
представили свой город и составили 
серьёзную конкуренцию фигуристам 
из Астаны, Караганды, Павлодара, 
Шымкента, Кокшетау и Алматы. 
Тренер Зульфия Данильченко и 
родители фигуристов выражают 
признательность руководству ТОО 
«Корпорация Казахмыс» и филиалу 
«Казахмыс-спорт» за финансовую 
поддержку и неравнодушное отно-
шение к развитию детского спорта.

Наталья  ВИТТИХ.
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Лёгкая  атлетика

Баскетбол

Футбол

Фигурное  катание

Более ста спортсменов из стран 
Центральной Азии два дня боро-
лись за лидерство на беговых до-
рожках ташкентского легкоатле-
тического манежа. Перед нашей 
16-летней спортсменкой Римой 
Кашафутдиновой и её партнерами 
по команде стояла главная задача – 
побеждать!
В беге на 60 м Риме не было рав-
ных, с результатом 7,84 секунды 
она завоевала «золото». Медаль 
такого же достоинства, но на дис-
танции 200 м с новым рекордом 
города 26,48 секунды принесла в 
копилку сборной юная чемпионка. 
Третье «золото», теперь уже в со-
ставе сборной РК, Рима завоевала 
в эстафетном беге 4х200 м. В этой 
дисциплине основную конкурен-
цию нашей сборной составили 
хозяева соревнований – легкоат-
леты из Узбекистана. По итогам 
командной борьбы сборная Казах-
стана заняла первое место, хозяева 
соревнований остались на втором, 
замкнула тройку лидеров команда 
Кыргызстана.
Рима недавно вернулась с сорев-
нований и сразу же влилась в свой 

привычный рабочий ритм. Даже 
впечатлениями поделиться некогда. 
Я успела только сфотографировать 
чемпионку, как по свистку трене-
ра Владимира Коника и строгому 
«пора работать» Рима умчалась на 
беговую дорожку. Татьяна Дударь 
– второй тренер спортсменки – с 
удовольствием ответила на мои во-
просы.
– Рима – 16-кратная чемпионка 
Казахстана, многократная по-
бедительница областных, респу-
бликанских и международных 
соревнований. В чём секрет успе-
ха? 
– Рима очень талантливая девочка, 
но, конечно, важно и трудолюбие, с 
которым она подходит к трениров-
кам. И все золотые медали – это, 
прежде всего, плод огромного тру-
да. Самое главное, что когда она 
выходит на старт, она ставит перед 
собой цель выиграть, и пока ей это 
удаётся. 
– Что в планах? Какие старты ещё 
предстоят?
– Впереди спартакиада школьни-
ков, она в апреле пройдёт в Алма-
ты. Это важные республиканские 

соревнования, и на победу Римы 
мы также возлагаем большие 
надежды. По результатам этих 
соревнований будет разыграна 
путёвка на чемпионат Азии в 
городе Коломбо (Шри-Ланка), а 
также на юношеский чемпионат 
мира, который этим летом прой-
дёт в испанской Барселоне. Бу-
дем надеяться, что и эта высокая 
планка окажется Риме по плечу.

Наталья  ВИТТИХ.
Фото  автора.

В турнире принимали участие 12 ко-
манд. Сильнейшие из них – «Кайрат» 
из Алматы, команда областной школы 
Шымкента, команда «Алатау» из Ал-
маты, ОСДЮСШОР Талдыкоргана, 
ФШ «Цесна» Алматы, а также команда 
«Дордой» из Бишкека, Кыргызстан. 
Наша команда, показав всё своё мастер-
ство и умение, в своей подгруппе стала 
первой, что дало шанс выйти в финал 
и побороться за первое место. В пер-
вой игре наша команда встретилась с 
командой «Кайрат» из Алматы и одер-
жала победу со счётом 5:0. Во втором 
матче команде ЧУ ДЮСШ «Казахмыс» 
удалось одержать победу над командой 
«Атлетик» из Алматинской области 
со счётом 2:1. У команды «Алатау» из 
Алматы наши футболисты выиграли 
со счётом 2:0. В четвёртый игровой 
день казахмысовцы взяли вверх над 
ОДЮСШ №7 Шымкента со счётом 
3:0. У второй команды ОСДЮСШОР 

Шымкента наши футболисты также 
выиграли со счётом 5:3.
В финальной встрече ОСДЮСШОР 
№1 Шымкента сыграла против нашей 
ЧУ ДЮСШ «Казахмыс» и одержала 
победу с минимальным счётом 1:0.
Бронзовым призёром турнира стала 
команда «Дордой» из Бишкека. «Сере-
бро» завоевали футболисты команды 
ЧУ ДЮСШ «Казахмыс» Жезказган-
Сатпаев. Золотые медали – у ОСДЮС-
ШОР Шымкента. Победители, за-
нявшие первое, второе и третье места, 
получили кубки, медали и поощритель-
ные призы. Голкипер сборной команды 
ЧУ ДЮСШ «Казахмыс» ученик СШ 
№ 22 Жезказгана Артём Шевляков был 
признан лучшим вратарём турнира.
Команду подготовили тренеры-препо-
даватели ЧУ ДЮСШ «Казахмыс» по 
футболу Талгат Ищанов, Жасулан Иса-
беков.

Соб. инф.

В соревнованиях приняли участие 
семь команд и воспитанники сатпа-
евского тренера Александра Суш-
кова последовательно выиграли у 
команды города Актобе со счётом 
56:27, у команды Павлодара со счё-
том 53:37 и у второй команды горо-
да Шымкента со счётом 63:18.
В следующем матче сатпаевские 
баскетболисты проиграли первой 
команде хозяев соревнований со 
счётом 43:54, но возраст некоторых 

игроков шымкентской команды 
явно превышал возрастной лимит 
данного чемпионата. Игра с баскет-
болистами из Кзылорды сложи-
лась для нашей команды неудачно 
– 70:63. 
Завершающая игра чемпионата 
стала для команды «Казахмыс» 
фактически матчем за третье ме-
сто. У баскетболистов из Астаны 
перед этим матчем также было три 
победы и два поражения. Проведя 

весь матч организованно и избежав 
игровых провалов, сатпаевская ко-
манда одержала трудную победу 
со счётом 75:68 и заняла призовое 
третье место.
Тренер сатпаевской команды Алек-
сандр Сушков отметил хорошую 
игру в ходе чемпионата РК защит-
ника Нурсултана Алтынбекова и 
нападающего Никиты Мурашко.
Выезд команды сатпаевских ба-
скетболистов на чемпионат Ре-
спублики Казахстан состоялся 
благодаря финансовой поддержке 
филиала ТОО «Корпорация Казах-
мыс» – «Казахмыс-спорт».

Рафаэль  МАЗИТОВ.

Цель – 
побеждать!

Завоевали  «серебро»

Трудная  победа  в  Шымкенте

Благодаря отличному выступлению в чемпионате Республики 
Казахстан сатпаевская спортсменка Рима Кашафутдинова получи-
ла право в составе национальной сборной страны принять участие 
в международных юношеских соревнованиях стран Центральной 
Азии по лёгкой атлетике в помещениях. Традиционные состязания 
прошли в начале марта в столице Узбекистана Ташкенте. Воспи-
танница тренеров ЧУ ДЮСШ корпорации «Казахмыс» Владимира 
Коника и Татьяны Дударь повторила свой успех и порадовала своих 
болельщиков ещё тремя медалями высшей пробы!

Футболисты команды ЧУ ДЮСШ «Казахмыс» Жезказгана и Сат-
паева завоевали «серебро» на международном турнире по футболу 
среди юношей не старше 14 лет на призы акима города Шымкента.

Сатпаевская команда «Казахмыс», воспитанники отделения 
баскетбола «Казахмыс-спорт», заняли третье место на чемпиона-
те Республики Казахстан по баскетболу среди юношеских команд 
1994 года рождения, который прошёл в Шымкенте.

13 юных фигуристов (10 девочек 
и 3 мальчика) отделения фигур-
ного катания «Казахмыс-спорт» 
собрали самый богатый урожай 
медалей в открытом первенстве 
по фигурному катанию, которое 
в конце марта провёл Централь-
ный совет общественного объеди-
нения физкультурно-спортивного 
общества «Динамо» г. Алматы. 
Сатпаевские спортсмены завоева-
ли 11 наград разного достоинства, 
шесть из них – высшей пробы!

Дарья Кривошея. Рима Кашафутдинова.

Даже  аксель  
по  силам



Где  розы,  там  шипы
Трое молодых людей, находясь в изрядном под-

питии, совершили кражу из цветочного магазина. 
Произошло это в вечернее время. Парни, старшему 
из которых 20 лет, зашли в павильон и вынесли бу-
кет роз. На просьбу продавца (и по совместительству 
сторожа) вернуть цветы хулиганы лишь усмехнулись: 
«Батя, деньги завтра занесём!» Но, к несчастью вори-
шек, мимо проходил следователь УВД Ардак Хасенов. 
Молодой офицер, увидев происходящее, немедленно 
принял меры к задержанию злоумышленников. И всё, 
возможно, ограничилось бы предупреждением, если 
бы парни не стали вести себя дерзко по отношению к 
сотруднику полиции. В результате все парни были до-
ставлены в УВД, а отпущены под подписку о невыезде.

Зарегистрировано 12 краж.

Счёты  с  жизнью
3 апреля в центральную больницу с травмой го-

ловы, позвоночника, в состоянии травматического 
шока была доставлена 63-летняя женщина. При 
проверке обстоятельств было установлено, что пен-
сионерка прыгнула с окна своей квартиры, пытаясь 
свести счёты с жизнью.

Аналогичных происшествий не зарегистрировано.

Студент  занялся  грабежом
3 апреля в полицию обратился отец 16-летнего 

юноши. Он сообщил, что его сын был ограблен не-
известным лицом во дворе дома по пр. Алашахана. 
У парня отобрали мобильный телефон стоимостью 
почти в 50 тысяч тенге. По «горячим следам» со-
трудниками следственно-оперативной группы был 
задержан 17-летний студент колледжа. Вину свою 
парень признал, вещественное доказательство изъ-
ято. По данному факту возбуждено уголовное дело.

Зарегистрировано 6 грабежей.

На  Южный  с  «гастролями»
На Южный рудник безработные Х. 1986 г.р. и С. 

1985 г.р. прибыли 3 апреля вместе с рабочей сменой. 
Когда горняки, переодевшись, ушли из раздевалки, 
они принялись за дело. Один за другим они вскрыли 
5 железных шкафов, где хранилась одежда и личные 
вещи. Брали деньги и мобильные телефоны, даже из-
мерительный прибор «Leica» прихватили. По факту 
этого дерзкого налёта ведётся следствие.

Зарегистрировано 20 случаев хищения
чужого имущества.

«Развод»  не  удался
В конце марта, среди ночи, на телефон граж-

данки 1957 г.р. поступил анонимный звонок. Ей 
сообщили, что её дочь задержана по подозрению в 
хранении и распространении наркотиков, и потре-
бовали взамен на улаживание этого дела 150000 тг. 
Вымогателей теперь ищет полиция.

Зарегистрировано 4 случая мошенничества.

Водитель  был  пьян
В половине второго ночи 4 апреля на перекрёст-

ке улиц Наурыз и Иманова столкнулись Лексус-300 
и Мерседес-200. Кто явился виновником ДТП выяс-
няется. Известно, что водитель Лексуса Ж. 1991 г.р. 
был в алкогольном опьянении. Он получил травмати-
ческий вывих головки левой бедренной кости. Он и 
пассажир Ф. 1992 г.р. с диагнозом открытая черепно-
мозговая травма под вопросом, обширная рана позво-
ночника, травматический шок II степени, были госпи-
тализированы в жезказганскую городскую больницу.

Зарегистрировано 2 случая ДТП.

Острые  ощущения?
18-летняя работница ночного клуба А. возвра-

щалась домой с работы в половине третьего ночи 
5 апреля. Около дома №9 по ул. Комарова на неё 
напал неизвестный мужчина. Он, угрожая распра-
вой, забрал золотую цепочку стоимостью 38000 тг. 
и скрылся. По «горячим следам» грабитель уста-
новлен. Недоумение вызывает тот факт, что гражда-
нин Л. 1982 г.р. отнюдь не бомж и не безработный. 
Может быть, для человека, имеющего стабильный 
и сравнительно неплохой заработок, грабёж – это 
что-то сродни хобби, для души, так сказать?

Зарегистрировано 3 случая разбойного нападения.
Альбина  ШАЙХИСЛАМОВА,

руководитель пресс-службы УВД 
города Жезказгана.

Маргарита  ГРИНЬ.
(Подготовлено по материалам ОВД 
города Сатпаева).
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КриминфоУголовное  дело

Пожар

Со 2 по 8 апреля на территории города 
Жезказгана было зарегистрировано 34 пре-
ступления, из них 25 раскрыто оперативно. 
Также сотрудникам полиции удалось рас-
крыть 2 преступления, совершённых ещё 
зимой. В изолятор временного содержания 
водворено двое граждан, подозреваемых в 
совершении тяжких преступлений.

В городе Сатпаеве за период с 1 по 6 
апреля зарегистрировано 14 преступлений.

Усилиями департамента экономи-
ческой безопасности (ДЭБ) ТОО «Кор-
порация Казахмыс» борьба с корруп-
цией в компании обрела системный 
характер. Противодействие этому злу 
– одна из приоритетных задач депар-
тамента, который обеспечивает защи-
ту корпорации не только от внешних, 
но и внутренних угроз. 
Ключевым фактором в искоренении кор-

рупции является привлечение внимания к 
этой проблеме не только персонала корпора-
ции, но и широкой общественности. В связи 
с этим департамент намерен предавать огла-
ске результаты своей работы по выявлению 
и пресечению фактов коррупции. Один из 
последних случаев касается «покровитель-
ства» в отношении подрядной организации. 
В 2011 году между структурным подраз-

делением ТОО «Корпорация Казахмыс» и 
одной коммерческой фирмой был заключён 
договор по наладке оборудования на одном 

из предприятий корпорации. Через неко-
торое время один из руководителей под-
разделения корпорации «Казахмыс» неза-
конно потребовал от директора подрядной 
фирмы значительную денежную сумму за 
допуск к выполнению подрядных работ и 
дальнейшее «покровительство» при прове-
дении работ.
Директор подрядной фирмы обратился  в 

ДЭБ с заявлением по факту вымогательства 
со стороны руководителя подразделения 
корпорации. Заявление предпринимателя 
ДЭБ перенаправил в УВД Жезказгана, и в 
тот же день у здания акимата города Жез-
казгана, при содействии работников ДЭБ, 
сотрудниками ОБОП УВД Жезказгана при 
получении суммы подкупа задержан граж-
данин Н., выступивший в роли посредника. 
Задержанный дал признательные показа-

ния в отношении одного из руководителей 
подразделения ЖПМК корпорации, кото-
рому предназначалась сумма подкупа. По 
данному факту следственным отделом УВД 

Жезказгана возбуждено уголовное дело по 
ст. 177 ч. 2 УК РК – мошенничество. От-
ветственный руководитель подразделения 
ЖПМК корпорации, уличённый в незакон-
ном подкупе, уволен из «Казахмыса».
В департаменте экономической безопас-

ности отмечают, что борьба с коррупцией 
– это общее дело всех сотрудников кор-
порации «Казахмыс». Здесь заверяют, что 
оперативно отреагируют на любой сигнал 
работников корпорации о совершённых 
либо совершаемых фактах коррупции.
С этой целью в ДЭБ существует телефон 

доверия 8 (7212) 95-23-84, а также сайт 
ДЭБ (адрес: http://deb.kazakhmys.kz), 
куда можно сообщить о готовящихся или 
совершаемых преступлениях, в том числе 
и коррупционной направленности. Конфи-
денциальность гарантируется.

Виктор  МУН,
директор департамента экономи-
ческой безопасности ТОО «Кор-
порация Казахмыс».

По зареву и дыму место пожара найти было 
несложно. Таксист остановился сразу у обще-
жития ЖезУ. Дальше проезд перекрыт. Зевак 
собралось много. На четырёхэтажном недо-
строенном здании горела деревянная крыша, 
и с неё вниз на землю летели горящие доски. 
У здания уже стояли четыре пожарные маши-
ны, через пару минут приехали ещё шесть.
Руководил операцией тушения на-

чальник 2-го отряда ГУ «Служба пожа-
ротушения и аварийно-спасательных 
работ» департамента по ЧС Караган-
динской области подполковник проти-
вопожарной службы Ербол Байгазиев. 
Он и прокомментировал ситуацию:

– На центральный пункт пожарной связи 
2-го отряда города Жезказгана в 20 часов 12 
минут поступил сигнал о возгорании. На ме-
сто пожара выехали четыре единицы пожар-
ной техники 42-й специализированной пожар-
ной части Жезказгана. В пути следования уже 
наблюдалось открытое пламенное горение 
крыши здания по всей его площади. Поэтому 
оперативным дежурным гарнизона капитаном 
противопожарной службы Александром Го-
ранским были незамедлительно затребованы 
дополнительные силы и средства, в том числе 
из города Сатпаева. Всего в ликвидации по-
жара было задействовано восемь единиц по-
жарных автоцистерн, две единицы пожарных 
автолестниц и 36 человек личного состава.

 – Чем была вызвана необходимость 
вызывать подмогу из Сатпаева?

 – По причине получившего уже разви-
тие пожара на большой площади. К мо-
менту прибытия первых пожарных подраз-
делений вся крыша здания была охвачена 
огнём и площадь горения составила более 
1600 квадратных метров. Ликвидация по-
жара была осложнена сильным порыви-
стым ветром, а также наличием большого 
количества посторонних лиц. Поэтому 
пришлось задействовать личный состав 
для оцепления места пожара по всему пе-
риметру, чтобы не допустить несчастного 
случая среди посторонних лиц в результате 
падения горящих частей с крыши. По при-

бытии на место пожара здание в первую 
очередь было обследовано на наличие в 
нём людей, нуждающихся в нашей помо-
щи. К счастью, пострадавших обнаружено 
не было. Владелец здания и степень ущер-
ба устанавливаются.

– Можете припомнить подобный пожар?
– Буквально в прошлом году, в июле, 

горело здание недействующего мясоком-
бината. Там площадь горения составила 
более 2000 квадратных метров. Тогда тоже 
обошлось без жертв.

Людмила  УЛЬРИХ.
Фото  Полины  КУЗНЕЦОВОЙ.

Уличён 
в подкупе

Вечером 5 апреля в Жезказгане по 
адресу ул. Байконурова, 123 горела 
деревянная крыша недостроенного за-
брошенного здания. «Сарафанное ра-
дио» вмиг разнесло весть по городу. На 
пожар сорвались и мы с фотокором.

Вот  так  полыхнуло!
За  час  на  заброшенной  стройке  выгорело  более  1600  квадратных  метров
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Знай  наших!

Все – в  театр!

От стал победителем в одной из 
семи номинаций, ежегодно при-
суждаемых казахстанским арти-
стам и приуроченных к празднова-
нию Международного дня театра. 
Надо отметить, что победа не была 
лёгкой: семёрку лучших выбирали 
из 145 номинантов.
В 1974 году, после окончания театра-
студии при академическом театре 
им. Ауэзова, он пришёл в театр им. 
С. Кожамкулова и уже многие годы 
остаётся верен этой сцене. Более ста 
ролей, из них семьдесят главных – в 
творческой копилке Абылкасыма 
Шоманова. И хотя все они дороги, 
в каждой – частичка его души, наи-
более значимой для себя он считает 
роль Кунанбая в спектакле «Абай» 
по пьесе Кенжебая Ахметова, постав-
ленном известным казахстанским 
режиссёром Жанатом Хаджиевым. В 
своё время спектакль получил гран-
при на республиканском фестивале.

«Еңлiкгүл» – не первая награда, от-
мечающая талант и мастерство на-
шего актёра. Абылкасым Шоманов 
удостоен медали «Ерен еңбегi үшiн» 
и звания «Мəдениет қайраткерi» – 
деятель культуры РК.
Были поощрены к празднику и дру-
гие работники театра Кожамкулова. 
Актёр Дюсен Кенжеев получил пре-
мию и грамоты карагандинского об-
ластного департамента культуры и 
областной федерации профсоюзов. 
Также департамент отметил бутафо-
ра-декоратора театра Финюзу Джа-
лалову и актрису Каршигу Куатпаеву. 
Почётными грамотами Союза теа-
тральных деятелей РК были награж-
дены заведующий осветительным 
цехом Нурлан Сембаев, заведующая 
литературной частью Умитай Мол-
даберген и заведующая музыкальной 
частью Умитай Абдуллаева.

Валентина  ОДИНЦОВА.
Фото  Полины  КУЗНЕЦОВОЙ.

– Меруана, каково это быть од-
новременно режиссёром, кото-
рый смотрит на сцену из зала, 
и актрисой на этой сцене?
– Метко подмечено. Конечно, 
было непросто. На первых ре-
петициях на место своей геро-
ини на сцену просила встать 
Кенжетая Абильдина. Он моло-
дой актёр, мой сокурсник, мно-
гое мы видим с ним по-новому.
– Почему Ваш режиссёрский 
выбор пал на историческую 
драму «Ширак»?
– Во-первых, это был не только 
мой выбор. Пьесу к постанов-
ке утвердил художественный 
руководитель театра Досжан 
Жанботаев. И потом, мне самой 
было интересно после постано-
вок «Байтерек» и «Актриса» по-
пробовать свои силы в сложном 
жанре исторической драмы.
– Меруана, обычно зритель 
привык Вас видеть в ролях 

положительных, а образ Атос-
сы в «Шираке» скорее отри-
цательный. Какой образ Вам 
самой интересней, ближе?
– Я всегда играла Офелию, Ба-
ян-сулу, то есть только девушек 
положительных. Атосса стала 
моей второй отрицательной ро-
лью, первой была роль ведьмы 
Алпамыс в спектакле Райхан 
Ибраевой. Не скажу, что хоро-
шие или плохие девочки мне 
ближе. Для актрисы всегда ин-
тересно играть и тех и других.
– Как складывалась работа 
у Вас, молодого режиссёра, с 
сильными актёрами?
– Это был дружеский тандем, 
так сказать, взаимообмен: я 
актёрам – свои новаторские 
взгляды при постановке, они 
мне – свой опыт.

Людмила  УЛЬРИХ.
Фото  Полины  КУЗНЕЦОВОЙ.

Артисты  жезказганского  театра  вновь  подтвердили  свой  про-
фессионализм. Статуэтку казахстанского «Оскара» – «Еңлiкгүл», 
миллион тенге, ноутбук и сертификат о присвоении звания «Ак-
тёр года» привёз на днях в Жезказган артист театра им. Серке Ко-
жамкулова Абылкасым Шоманов.

Историческая драма «Ширак» стала 
третьим спектаклем в нынешнем году в по-
становке молодого режиссёра жезказганского 
музыкально-драматического театра имени 
Серке Кожамкулова Меруаны Жанботаевой. 

Плодотворная работа молодого режиссёра и 
маститых актёров выполнена в непростом 
жанре – историческая драма. В спектакле по 
пьесе нашего земляка Кенжебая Ахметова Ме-
руана совместила свою как режиссёрскую, так 

Главная  премия  артиста

Вперёд  в  прошлое
На  сцене  театра  Кожамкулова  история  оживает

Досжан Жанботаев, 
х у д о ж е с т в е н н ы й 
руководитель, режиссёр 
театра Кожамкулова, 
заслуженный артист РК:

– Уверен, что такой жанр, как 
историческая драма пойдёт на 
пользу репертуару театра. И для 
актёрского роста игра в таких 
пьесах – это только плюс, потому 
что раскрывает творческий по-
тенциал актёра. Ничего плохого 
не хочу сказать о мелодрамах, 
но неприемлемо, чтобы театр 
держался только на них. С «Ши-
раком» была проделана колос-
сальная режиссёрская, актёрская 
работа. Для создания эскизов 
костюмов подняты историче-
ские справки, собран материал 
о характерах героев. Думаю, что 
молодому поколению зрителей 
на пользу будет знание истории 
предков, ожившее в новом звуча-
нии и современной режиссуре.

Автор пьесы «Ширак» 
Кенжебай Ахметов:
– Я патриот своей Родины, сво-
его народа. А мой народ не дол-
жен забывать своих героев. По-
этому я по-новому постарался 
пересказать легенду о сакском 
табунщике Шираке (ширак в 
переводе с казахского – свет, 
светило), который хитростью 
завёл в безводные степи войска 
персидского царя Дария и там 
они погибли. История гласит, что 
подвиг табунщика Ширака пред-
восхитил подвиг Ивана Сусани-
на на две тысячи пятьсот лет.

Послесловие

На премьере спектакля «Ширак» присутствовал автор пьесы Кенжебай Ахметов.

Наград к празднику удостоены Умитай Молдаберген, Каршига Куатпаева, Нурлан Сембаев, Дюсен Кенжеев, 
Абылкасым Шоманов, Умитай Абдуллаева, Финюза Джалалова.

CMYK

CMYK
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А  вот  и  мы!

Вдохновение

В семье жезказганцев Натальи и Ар-
тёма Тиль за последние несколько 
лет события развивались стреми-
тельно. Созданию семьи предше-
ствовал «служебный роман». Артём 
– главный энергетик Жезказганского 
медеплавильного завода, а Наталья 
была секретарём по делопроизвод-
ству. Года хватило коллегам, чтобы 
присмотреться друг к другу. А когда 
трудовые отношения перешли в раз-
ряд личных, создали семью, и 12 фев-
раля на свет появился их малыш. У 
Натальи уже растёт дочь-школьница, 
умница, красавица Карина, которая 
охотно помогает своей маме нянь-
читься с маленьким.
Сын у четы Тиль родился весом 4 
килограмма 280 граммов. Только на 
седьмом месяце беременности на уль-
тразвуковом исследовании родители 
узнали, что ждать следует мальчика. 

Имя для него выбирали долго, хотели 
необычное, звучное, поэтому вариан-
тов было множество. Остановились на 
имени Эрик. Мальчик появился на свет 
в родильном отделении медицинского 
центра ТОО «Корпорация Казахмыс». 
Здесь в феврале родились ещё 10 маль-
чиков и 5 девочек: 5 февраля весом 3 
килограмма 20 граммов – Даниал Ма-
ратов, 24 февраля весом 3 килограмма 
800 граммов – Ангелина Юганова.
В жезказганском городском родиль-
ном доме в феврале было 183 но-
ворожденных, 95 мальчиков и 88 
девочек. В сатпаевском городском 
родильном доме – 114 малышей. В 
Жезказган-Улытауском регионе в по-
следний зимний месяц на свет появи-
лись 313 деток. Всем желаем расти на 
радость любящим их людям
Людмила  УЛЬРИХ.
Фото  Полины  КУЗНЕЦОВОЙ.

На недавнем заседании практиче-
ски все слитковцы прочли новые 
стихи. Николай Пятаков предста-
вил коллегам стихотворения про 
Наурыз и «Вёрсты России». Миха-
ил Кривоногов прочитал очень тре-
петное стихотворение «Не обижай-
те детей». Роман Солтис, Валерий 
Шахиджанов и Людмила Барламо-
ва тоже читали новые стихи. Ири-
на Зенкина и Наталья Сергушова 
кроме стихов сочинили и рассказы. 
Любовь Тупал тоже не только сти-
хотворец, но и профессиональный 
художник, также ведёт летопись 
«Слитка» и его документальную 
хронику.
В этом году в «Слитке» два юби-
ляра – Любовь Тупал и Татьяна 
Веденякина. Хочется отметить 
эти даты в наших лучших тради-
циях и приурочить их к 56-летию 
«Слитка».

Годы летят, и нынче жезказганско-
му городскому литературному объ-
единению «Слиток» исполняется 
56 лет.У его истоков стояли такие 
талантливые личности, как Юрий 
Грунин, Зинаида Чумакова, Геор-
гий Гайдук, Борис Опескин, Муза 
Рождественская, Марат Ратнер, 
Александр Степанов, Ефим Коган, 
Михаил Ученик, Марина Станке-
вич, Наталья Сергушова, Алек-
сандр Сотников, Владимир Нудьга, 
Виссарион Пшеницын.
В 1984 году в его ряды вступи-
ли другие пишущие любители 
поэзии – это Алекандр Беля-
ев, Людмила Барламова, Сергей 
Торопкин,Николай Пашков, Ната-
лья Карпова, Валерий Попов. Поз-
же вступили Михаил Сергушов, 
Ирина Боровик, Татьяна Веденяки-
на, Алесь Черкасов. Лет 10 назад в 
«Слиток» влились Николай Пята-

ков, Ирина Зенкина, Роман Солтис, 
Любовь Тупал,Сергей Гончаров, 
Сергей Беляев, Оксана Идрисова.
В разное время объединением ру-
ководили Валерий Могильницкий, 
Константин Пригодич.
Многие уехали из города, некото-
рые, к большому нашему сожале-
нию, ушли в мир иной. Литобъе-
динение и клуб бардов «Визави» 
стали, как сообщающийся сосуд. 
Было интересно и там и здесь. 
Главной целью всегда было обще-

ние. Мы собирались за чашкой 
чая или без таковой и читали друг 
другу свои стихи или рассказы, 
собирались по зову души. На осо-
бо полюбившиеся стихи коллег 
по поэтическому цеху писалась 
музыка. Слушая друг друга, ухо-
дили со «Слитка» обогащёнными, 
полными идей и новых замыслов. 
А ходят люди в такие места тогда, 
когда им комфортно среди своих 
единомышленников, где никто 
никого не хочет подчинить под 

себя. Как правильно сказала пред-
седатель клуба творческой ин-
теллигенции Зинаида Чумакова: 
«Поэты – люди творческие, очень 
ранимые и надеть на них узду и 
понукать ими не получится. Это 
народ вольный. Но когда в жизни 
что-то случается, надо не бежать 
от людей, а идти к ним». В такие 
объединения люди ходят не по 
принуждению, а потому, что там 
друг с другом им интересно. Ин-
терес один: развитие своих спо-
собностей и привлечение в свои 
ряды молодёжи. 
Наш «Слиток» всегда был востре-
бован. Поэты выступали на строи-
тельных площадках города, перед 
шахтёрами, обогатителями, школь-
никами, студентами их приглашали 
в училища и общежития, чего сей-
час нет. А жаль.
Мы вместе праздновали дни рож-
дения, писали частушки. Это была 
истинная и бескорыстная дружба. 
Скорее даже братство. И отрадно, 
что спустя годы, когда жизнь раз-
бросала кого куда, старые друзья, 
друзья нашей молодости, друзья по 
«Слитку» и клубу бардов остались 
и они всегда рядом.
И расходясь с очередного собрания 
нашего творческого сообщества, 
мы говорили друг другу: «До новой 
встречи!»

Людмила  ВПЕЧАТЛЁННАЯ.
Фото  Полины  КУЗНЕЦОВОЙ.

– На папу похож, – без малейшего сомнения говорю я, глядя на голубо-
глазого малыша.
– Да? А мне кажется, на меня, – не соглашается со мной его мама. Папа 
всматривается в личико сынишки:
– Богатырь растёт. Не так и важно, на кого похож, лишь бы здоровым был.

Проверенные временем, любящие поэзию и посвятившие себя 
ей жезказганские поэты возродили собрания литературного объ-
единения «Слиток», которые с каждым разом становятся всё 
многолюднее. Поставлена цель – привлечь молодёжь в литобъе-
динение. И не только молодёжь. Здесь будут рады людям любого 
возраста. Главное – чтобы традиции «Слитка» сохранялись, при-
умножались и передавались по наследству.

Большое  маленькое  счастье  семьи  Тиль

Творческий  сплав  «Слитка»
Как  здорово,  что  все  мы  здесь – в  жезказганском  Дворце  дружбы  народов – сегодня  собрались

Людмила Барламова.

Наталья Сергушова и Николай Пятаков.

Татьяна Веденякина.Валерий Шахиджанов.
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